



○委員長(徳永エリ君) う取り計らいます。

○委員長(徳永エリ君) 政治倫理の確立及び選挙制度に関する調査を議題といたします。

○國務大臣(野田聖子君)　この機会に、第四十八回衆議院議員総選挙の執行状況及び選舉違反取締り状況につきまして、順次政府から報告を聴取いたします。野田総務大臣。

代の有権者の投票率三三・八五%に比べ高い水準となりました。

次に、立候補の状況について申し上げます。

小選挙区選挙については、候補者数は九百三十六人で、競争率は三・一四倍でした。

比例代表選挙については、名簿を届け出た政党数は十一政党、その届出名簿に登載された候補者数は八百五十五人で、競争率は四・八六倍でした。このうち、小選挙区選挙に届出がなされた複立候補者数は六百十一人でした。

小選挙区選挙及び比例代表選挙の合計の候補者数は千百八十人で、前回の千百九十一人に比べ十八人の減少となりました。

次に、当選人の状況について申し上げます。

○%，日本維新的会六・〇七%，社会民主党一・六九%，日本のこころ〇・一五%，その他の三政党合させて一・一五%となりました。

最後に、最高裁判所裁判官の国民審査の状況について申し上げます。

今回の国民審査は、前回の国民審査以降に任命された七人の裁判官について審査を行うものでした。

今回の国民審査から期日前投票の期間が延長され、総選挙と同様に、公示日の翌日から投票可能となりました。

国民審査の結果は、罷免を可とする投票が有効投票の八・五八%ないし七・四八%で、罷免を可としない投票の数より少なく、したがつて審査に

○委員長(徳永エリ君) 東日本大震災における原  
子力発電所の事故による灾害に対処するための避  
難住民に係る事務処理の特例及び住所移転者に係  
る措置に関する法律に規定する指定都道府県の議  
会の議員の選挙区に関する臨時特例法案を議題と  
いたします。

○委員長(徳永エリ君) 以上で報告の聽取は終わ  
りました。

以上、御報告申し上げます。

以上、御報告申し上げます。

四十八回衆議院議員総選挙は、同年九月二十八日に衆議院が解散されたことによるものです。

党派別に申し上げますと、自由民主党は小選挙区選挙で二百八十五人、比例代表選挙で六十六人、立憲民主党は小選挙区選挙で十七人、比例代表選挙で三十七人、合計五十四人、希望の党は小選挙区選挙で十八人、比例代表選挙で三十二人、合計五十人、公明党は小選挙区選挙で三十一人、比例代表選挙で二十九人、合計五十九人、其他は小選挙区選挙で三十九人、比例代表選挙で三十九人、合計七十八人です。

付された全裁判官が国民の信任を受けました。以上をもしまして、今回の衆議院議員総選挙の最高裁判所裁判官国民審査の結果の概要についての御報告を終わります。

明を聽取いたします。衆議院議員逢沢一郎君。  
○衆議院議員(逢沢一郎君)ただいま議題となりました法律案につきまして、提出者を代表いたしまして、その提案理由及び内容の概要を御説明申し上げます。

選挙すべき議員の数は、小選挙区選挙で二百八十九人、比例代表選挙で百七十六人、合計四百六十五人でした。

選挙当日の有権者数は約一億六百九万人で、前回の総選挙に比べ、選挙年齢が引き下げられたこともあり、約二百十三万人増加し、衆議院議員総選挙では過去最高となりました。

選挙で八人、比例代表選挙で二十一人、合計二十九人、日本共産党は小選挙区選挙で一人、比例代表選挙で十一人、合計十二人、日本維新の会は小選挙区選挙で三人、比例代表選挙で八人、合計十人、社会民主党は小選挙区選挙で一人、比例代表選挙で一人、合計二人、無所属は小選挙区選挙で二十六人となりました。

二日に行われた第四十八回衆議院議員総選挙における違反行為の取締り状況について御報告いたします。

選挙期日後九十日の平成三十年一月二十日まで集計しました数字は、お手元に資料としてござります表に示したとおりでございま

検挙状況は、総数で四十一件、四十六人と

たし  
たします。  
来年、平成三十一年は統一地方選挙の年であります。が、次回の福島県議会議員選挙は、その年の十一月に実施予定でござります。その選挙区及び定数は、現行法上は、平成二十七年国勢調査人口を基礎に算定することになつてゐます。  
しかし、福島県の原発事故の避難指示区域等でなつ  
なつ

次に、投票の状況について申し上げます。今回の総選挙の投票日前後は、台風の接近や秋雨前線の影響により、全国的に悪天候となりました。

なお、女性の当選人は四十七人で、前回に比べ二人増加しました。

ておりますが、前回の総選挙における同時期で十七件、百五人と比べますと、件数は四十六件少し、人員も五十九人減少しております。

は、住民票を残したまま、多くの方が今なお戻難件減を余儀なくされており、国勢調査人口と、選挙人名簿の基礎となる住民基本台帳人口との間に大きな乖離が生じています。中でも双葉郡につきまし

期日前投票者数は約二千百四十万人で、期日前投票事由に悪天候による場合を新たに追加したこともあり、平成十五年の期日前投票制度の創設以降、過去最高となりました。

小選挙区選舉では、自由民主党四七・八一%、立憲民主党八・五三%、希望の党二〇・六四%、公明党一・五〇%、日本共産党九・〇一%、日本維新の会三・一八%、社会民主党一・一五%、諸派・無所属八・一七%となりました。また、比例代表選舉では、自由民主党三三・二八%、立憲民主党一九・八八%、希望の党一七・三六%、公明党一二・五一%、日本共産党七・九

自由妨害十件、十一人、文書違反二件、三人、  
票干渉一件、一人、詐偽投票一件、一人、そ  
七件、六人となつておりますが、買収が検挙  
のうち件数で四八・八%、人員で五二・二%を  
め、最も多くなつております。

次に、警告状況を申し上げますと、総数が二  
百三十七件でございまして、前回の千六百九  
件と比べ百五十五件減少しております。

ては、平成二十二年の国勢調査人口七万一千八百二十二人が平成二十七年の国勢調査人口七千三百三十三人へと九割減となつており、選挙区や定数を維持することができません。

こののような状況の中で、福島県議会の全会派が一致して、原発事故の避難指示区域等について、平成二十七年国勢調査人口によらない選挙区の特例法制定の要望がありました。この要望を真摯に



いう特例を用いた場合に二になつた場合は、更に二人定数が増えるという考え方でやられているんですね。どうか。

○衆議院議員(逢沢一郎君) 大変重要な点について御指摘をいただいたと理解をいたさずわけであります、まず、本法律案では、特例人口を用ひる区域つゝこは県内三成(さんせい)、合成(あわせ)、

また、県議会の定数でござりますけれども、県議会議員の総数を増加させるのかどうかという御指摘につきましては、都道府県議会の議員の総数につきましては、御承知のように、地方自治法第十九条第一項の規定により、条例で定めるといふふうに整理をされております。

区域に一ヶ所では県内全域ではない 全域ではこのように  
いませんで、一定の区域に限定を行つたしたわけ  
あります。これは、特例人口の適用範囲を最小化  
限、必要最小限に絞り込むことが国勢調査人口を  
用いるという公選法の原則に忠実であり、また原  
発事故の避難指示区域等の現状に鑑みて特例を設  
けるという本法律案の趣旨にも合うと、そのよう  
に整理をさせていただきました。

したがいまして 本法律案では 今申し上げました公選法の原則等を重視し、そして特例の適用を最小限に絞り込む、それ以外の市町村については公選法上本来用いるべき国勢調査人口を用いるようにしたという整理であることを是非委員にも御理解をいただきたいというふうに思います。

○足立信也君 二十二年の国調、それから  
年の国調で福島県内の人口としては十一万  
少なくなっているわけですね。人口を議論  
たりの人口に換算して定数決めていくわ  
が、五十八という前提に立っていますが、  
条例で決めることだと、そのとおりです。

また、避難をなさつていらつしやる方、県内外いろんなところに今現にいらっしゃるわけでありましたが、避難先でカウントされるべきではないかと、いう趣旨の御指摘につきましては、原発事故の避難指示区域等である双葉郡などの地域においては、多数の住民票が、しかし、当該、元々住んでおられた場所に住民票を残したまま避難をすることを余儀なくされております。こういった避難住民の方々は、避難地域の住民として選挙権を有していていらっしゃいます。そして、選挙人名簿にも登録をされており、避難元の例えは町長選挙、町議選などでも有権者として投票できる、そういう権利を引き続き有していくらっしゃいます。

こうした状況下において、県議会の選挙区やその議員の定数の算定の基礎となる人口にこうした方々を被災地の有権者として含めることが、人口比例に基づいて選挙区やその議員の定数を定めるという公選法の趣旨から適切であるというふうに考えております。

ただ、双葉郡に特例を設けたことによつて、人口が増えたところ、例えば福島市やいわき市なども、逆に、そこに住んでる、暮らしをしているのに、そこを増やすといふことは、住民票が増えるわけですから、人口が増えて定数が増定だつたのにそこは増やさないでといふやつぱりなつてくると思うんですね、定しつと五十八でキープしようとするべく、人口が減つた中でも、だから、ここの方は、ある意味、定いてそれを増やすといふことは、住民票があるけれどもいわき市に住んでる方に、は、その人口が増えたわけだから定数は当たり前だという考え方、しかし住民票は、葉郡にあるんだから双葉郡の定数をしつかしてほしいという考え方、両方あるわけでも、逆に言うと、住民票は双葉郡にあつても、今住まっているのはいわき市だといふは、住んでいる方の意見を反映させるため

○衆議院議員(谷公一君) 先ほど御答弁させていただきましたように、県議会議員の定数を決めるのは、法律に基づいてあくまでも福島県議会議員でございますので、我々としては、提出者としては、総定数は何人かということはあくまでも福島県議会が決めることだということで、特に想定を

方々について、法律で規定するところに従うべきであることは、これが本法としております。

法的に当該元の市町村の住民と認には合理性、相当性があると考える。選挙人として認められるという立場は、避難住民もそこで選挙権を有する選挙人であると理解されるべきである。

だから、そういう意味では、これ条例で決めることなんですが、今の発議者の想定としては、人口が十一万五千人少なくなる中で県議会議員の定数は現状維持なのか、あるいは、この特別を設けたことによって若干、まあ二名になるわけですけど、プラスになるのかなど。それはどちらの想定なんでしょうか。答えにくいですか。

等ということについて 法制局としてはどうのうに今回臨時特例措置を捉えるでしょうか。○政府特別補佐人(横畠裕介君) 本件は議員立法として提案されている法案でありますことから、あくまでも一般論として申し上げます。

まず、前提といたしまして、大震災等のやむを得ない事情により、元の市町村に住民票を残したまま域外に避難を余儀なくされている多数の

○衆議院議員(谷公一君) 先ほど御答弁させたと  
ただきましたように、県議会議員の定数を決める  
のは、法律に基づいてあくまでも福島県議会議員  
でござりますので、我々としては、提出者として  
は、総定数は何人かということはあくまでも福島  
県議会が決めることだということで、特に想定を  
しているわけではございません。  
○足立信也君 分かりました。  
では、内閣法制局にお聞きします。  
衆議院での質問で、投票価値の平等という観点  
からは、議員立法であるので答えるべきではないとい  
う前提がありながら、特に問題はないといふこと  
で、答弁をされております。先ほど申し上げましたと  
きに、これ、一票の投票価値の平等の裁判は、半  
選人一人当たりの選挙人の人數で争われる、一概  
的には議員一人当たりの人口というふうに略されて  
いるわけです。  
累次のこれまでの最高裁の判決によれば、特に  
衆議院、参議院の投票価値の平等については、選  
挙権の内容の平等、換言すれば各選挙人の投票の  
価値、すなわち各投票が選挙の結果に及ぼす影響  
力においても平等であることが要求されると、そ  
ういう最高裁の判例に基づく意見書がずっと繰り  
続いているわけです。繰り返しますが、各投票が  
選挙の結果に及ぼす影響力においても平等である  
力においても平等であることが要求されると、そ

方々について、法的に当該元の市町村の住民と認めるということには合理性、相当然性があると考えられます。すなわち、避難住民もそこでの選挙権、投票権のある選挙人として認められるということ、これが本法案の考え方の前提であると理解しております。

その上で、必要な場合に、そのような状況にある住民の数を含めるように合理的に補正して計算した住民の数をベースとして選挙区における議員の定数を定めるということは、御指摘の選挙人の投票が選挙の結果に及ぼす影響力においても平等であるべきという観点に資するものであり、特に問題があるとは考えておりません。

○足立信也君 総務省にちょっとお聞きします。

昨年、地方議会・議員に関する研究会というものが開かれて、報告書が作られています。そこで、都道府県議会議員の選挙制度は、原則比例代表選挙を導入すべきだというふうな報告書になつております。代替案として、地域代表性に配慮する必要がある場合は、比例と選挙区の並立制あるいは併用制、あるいは少數の選挙区ごとに比例を設置するといふような案が報告されていました。これについて、総務省としてはどのように捉えて、どう対処される予定でしようか。

○政府参考人(大泉淳一君) お答え申し上げま







三月九日本委員会に左の案件が付託された。

一、政党政金の廃止に関する請願(第七四七号)(第七四八号)(第七四九号)

請願者 大阪市 吉野トシ子 外四百三十名  
紹介議員 仁比 聰平君

この請願の趣旨は、第四七七号と同じである。

第七四七号 平成三十年三月一日受理  
政党政金の廃止に関する請願  
請願者 群馬県高崎市 中島映子 外九百五十七名

この請願の趣旨は、第四七七号と同じである。

紹介議員 仁比 聰平君  
この請願の趣旨は、第四七七号と同じである。

第七四八号 平成三十年三月一日受理  
政党政金の廃止に関する請願  
請願者 福岡県糟屋郡新宮町 猿渡真理 外九百五十八名

この請願の趣旨は、第四七七号と同じである。

紹介議員 山下 芳生君  
この請願の趣旨は、第四七七号と同じである。

第七四九号 平成三十年三月一日受理  
政党政金の廃止に関する請願  
請願者 広島市 吉田奈々美 外九百五十名

この請願の趣旨は、第四七七号と同じである。

紹介議員 山添 拓君  
この請願の趣旨は、第四七七号と同じである。

第三条 この法律の施行の日後初めてその期日を告示される指定都道府県の議員の一般選挙における選挙区につき公職選挙法(昭和二年法律第二百二十九号)第十五条第二項から第四項まで及び第八項並びに第二百七十一条の規定を適用する場合においては、当該指定都道府県の区域内の指定市町村であつて平成二十七年の国勢調査の結果による人口が平成二十二年の国勢調査の結果による人口を著しく下回るものとして当該条例で定めるものの区域の人口について、同年の国勢調査の結果による人口に、平成二十七年九月三十日現在において住民基本台帳法(昭和四十二年法律第八十一号)に基づき住民基本台帳に記録されている者の数を平成二十二年九月三十日現在において同法に基づき住民基本台帳に記録されている者の数及び同年の国勢調査の結果による外国人の数の合計数で除して得た数を乗じて得た数(未満の端数があるときは、これを四捨五入する)を当該区域の人口とみなすことができる。

る事務処理の特例及び住所移転者に係る事務に関する法律に規定する指定都道府県の議員の選挙区に関する臨時特例法

(趣旨) この法律は、指定都道府県の議員の選挙について、臨時の措置としてその選挙区に係る特例を定めるものとする。

第一条 この法律は、指定都道府県の議員の選挙について、臨時の措置としてその選挙区に係る特例を定めるものとする。

第二条 この法律において「指定都道府県」とは、東日本大震災における原子力発電所の事故による災害に対処するための避難住民に係る事務処理の特例及び住所移転者に係る措置に関する法律(平成二十三年法律第九十八号)第二条第二項に規定する指定都道府県をいい、「指定市町村」とは、同条第一項に規定する指定市町村をいう。

第三条 この法律の施行の日以後指定都道府県又は当該条例で定める指定市町村が当該条例の公布の日以後指定都道府県又は指定市町村でなくなった場合であつても、この法律の適用については、なお指定都道府県又は指定市町村であるものとみなす。

第四条 この法律は、公布の日から施行する。

2 前項に規定する指定都道府県の議員の選挙区に係る特例を定めるものとする。

一般選挙後、平成三十三年十一月三十日までの間に、当該指定都道府県の議員の選挙区に係る特例を定めるものとする。

3 前二項の規定による条例を定めている指定都道府県又は当該条例で定める指定市町村が当該条例の公布の日以後指定都道府県又は指定市町村でなくなった場合であつても、この法律の適用については、なお指定都道府県又は指定市町村であるものとみなす。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

この法律は、公布の日から施行する。